

# EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Año I



San José, Costa Rica, lunes 10 de agosto de 1908



NUM. 43

## ¡Oiga usted, amigo! Véndense

Lotes situados en S. Francisco de Mata Redonda, por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril del Pacífico, este es una ganga.

Un lote pequeño situado á 500 varas al Sur del Teatro Variedades.

Una finca magnífica de 70 mazanas, donde hay instalada una lechería, con dos cañaverales, casa para peones, magnífico clima y excelente agua. Distancia de esta capital hora y media y está situada entre San Pedro del Mojón y Tres Ríos.

Una casa regular situada á 100 varas al Sur de la iglesia de la Merced, produce muy buena renta.

Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al Este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta.

Una preciosa finca con casa montada á la última, propia para una familia numerosa, con agua de cañería. Está en las puertas de esta capital, pues se encuentra situada á 700 varas de la Dolorosa. Tiene 4 manzanas para cultivo y abundante agua para riego.

Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades.

Estas fincas las tiene en comisión la *Nueva Agencia de Emitio Alpizar*.—Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional, San José.

Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio.

Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias.

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO

ATLAS



NUEVO ITINERARIO  
MAYO, JUNIO Y JULIO

|                             |           |                             |             |
|-----------------------------|-----------|-----------------------------|-------------|
| «Sarnia».....               | 4 de mayo | «Prinz Joachin».....        | 22 de junio |
| «Prinz August Wilhelm»..... | 11 » »    | «Sarnia».....               | 29 » »      |
| «Siberia».....              | 18 » »    | «Prinz August Wilhelm»..... | 6 » julio   |
| «Prinz August Wilhelm»..... | 25 » »    | «Siberia».....              | 13 » »      |
| «Venetia».....              | 1 » junio | «Prinz Joachin».....        | 20 » »      |
| «Prinz August Wilhelm»..... | 8 » »     | «Sarnia».....               | 27 » »      |
| «Siberia».....              | 15 » »    |                             |             |

HAY VAPORES TODAS LAS SEMANAS PARA COLON Y JAMAICA

Todos tienen médico y camarera.

PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN

JOHN M. KEITH,—Agente General.

## LINEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSE Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60-00 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110-00 » »

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía

PASAJE DE IDA..... \$ 50-00 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80-00 » »

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## MOSAICOS

Los Mejores y los más Baratos

son los de la

FABRICA DE JOSÉ MARÍA CASTILLO

¡OJO! ¡MUCHO OJO!

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que más fabrica y más vende, pues se contenta con *ganar poco y vender mucho*.

Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en **pedrín para aceras**. Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 0/0 en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, enterarse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

JOSÉ M. BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSE, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico y frente á la Tipografía Nacional

DRA. JADWISIA DE PICADO

MÉDICA Y CIRUJANA

De las 7 a. m. á las 11 a. m. OFICINA: Fuentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Frente á don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

MARÍA R. DE GONZÁLEZ

— OBSTÉTRICA —

Avenida 5ª Oeste. Número 189. Frente á la lechería de don Gordiano Fernández.

NAPOLEÓN SANABRIA

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández  
Avenida Central Este.—Nº 260.

TIENDA DE NOVEDADES

— DE —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! —O— NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París.

CARLOS CALVO FERNÁNDEZ

AGENCIAS Y COMISIONES

Sucursal de la Sociedad Librera de Costa Rica FONT Y CIA.—Surtido completo de útiles para escuelas y oficinas.—Centro general de suscripciones á periódicos de todas partes. Apartado 18.—ALAJUELA, C. R.

LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAUTES

DE JOSÉ SANCHEZ R.

Servicio completo para funerales, los que se verificarán de acuerdo con las exigencias de la familia. Ataúdes sencillos y elaborados. Mesas artísticas. Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

AVISO

Muy cerca del Mercado de esta ciudad se alquila un amplio local propio para bodega, depósito de madera ó taller. Informes: en el Juzgado 2º Civil

AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras: es el lugar más pitoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES  
ARBOLES Y ARBUSTOS  
ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS  
PLANTAS PARA MASETAS  
TRABAJOS DE ARTE.

Los precios son muy baratos, y el servicio esmerado y al gusto del cliente: y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

NOVIOS

quería hacer magníficos regalos? LA RELOJERIA de A. CHAPATE ha recibido un sinnúmero de objetos finos y de buena pre-entación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.  
50 varas al Sur de la Iglesia del Carmen.

FRANCO. ALPIZAR A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. Nº 171 ó por correo á San Juan.  
Ejecuta toda clase de operaciones de campo sin temor á climas ni á distancias.

DE PUNTARENAS

A vuela pluma, le doy las notas más sobresalientes habidas.

Las fiestas de Chomes estuvieron bonitas y muy animadas por la gran concurrencia que fué de este puerto. Mucha borrachera y gritos en el pueblo. Los toros muy bravos, pues golpearon mucha gente.

La municipalidad fué vista con mucha indiferencia por aquella gente,

á extremo de que ellos tuvieran que proporcionarse comida y hospedaje y un baile que la Comisión de Fiesta le puso; al concluirse tuvieron que hacer una suscripción entre los municipales para pagar la música.

—La nota grande á esta fecha es el auto de enjuiciamiento decretado contra el Agente Fiscal don Celso A. Ortega, por haber atropellado la majestad del sufragio en las elecciones de primer grado en la mesa que se puso en el barrio de Coroyal de esta jurisdicción. El señor Ortega fué miembro de la Junta Principal cantonal y fué como auxiliar de aquella mesa, donde rechazó á los ciudadanos que no eran cletistas terminando por levantar la mesa de votación, sin que terminaran las elecciones.

—La otra nota del día de ayer fué, que don Teodomiro Acuña, munícipe propietario de este cantón (zuñiguista) supo que el señor Gobernador había expedido un giro á favor de un tercer visitador de higiene, sin que tal empleado hubiese sido nombrado, y cobró el sueldo de julio último y entonces fueron á suplicarle á Acuña que no dijera nada y le ofrecieron que nombrarían uno á su voluntad en ese puesto. El señor Acuña tiene las certificaciones del Secretario municipal por la que consta que no ha habido ningún acuerdo hasta ayer en que nombraron á ese tercer visitador de higiene y la certificación del Tesorero municipal, por la cual consta que pagó un giro expedido por el Gobernador á favor de Francisco Pantoja, correspondiente al mes de junio último, como sueldo de tercer visitador de higiene sin que dicho señor desempeñara en esta su puesto y sin mediar el acuerdo municipal del nombramiento.

—Otra nota importante hoy, es que sin haber disposición alguna municipal, el Gobernador, mandó llevar de la fábrica municipal 300 ladrillos para una construcción que está haciendo en su casa.

—Y otra te pego; Ramón Araya y C.ª aún no han pagado los impuestos de la Casa de Préstamos y esas argumentaciones que hacen de que otros tienen el mismo negocio son completamente falsas, pues las personas que mencionaron en *El Pacífico* del 20 último, sus negocios los hacen con ventas y retroventas é hipotecas, pagando papel, timbres, notariado y derechos de Registro. Mientras que los señores Ramon Araya y C.ª no quieren pagar los simples impuestos con que están calificados. Por todo lo dicho verá Ud. si estos se han creído que todo aquí es una propiedad de ellos.

Su afmo.,

E. DE LA GUARDIA

## La cuestión palpitante en Heredia

Aunque el Gobernador diga que es cierto que á todo deudor moroso se le corta el tubo; no es verdad. Hay varias casas que iremos citando, entre ellas la que ocupa un militar, que *debe mucho al tesoro local* y sin embargo tiene su paja de agua perfectamente en servicio.

—Según el reglamento de basuras (de Alfredo) la empresa del mercado debiera pagar por cada puerta del edificio un derecho. ¿Así será?

—Aunque digan que EL CRONISTA es un pasquín, los lunes no almuerzan.

CURUCHO

# "EL CRONISTA"

SEMENARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,

EMILIO ALPIZAR A.

OFICINA:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses . . . . . ₡ 1-00  
Número suelto . . . . . 0-10

## "EL ROBO ES UN CRIMEN"

VICTOR HUGO.

El autor de «Los Castigos», el más moral, el más grande de los genios que supo penetrar el espíritu humano, proclamó entre otras verdades, el precepto de que el robo es un crimen y que todo crimen debe castigarse.

La institución encargada de comprobar los delitos y de castigarlos, está representada por lo que se supone lo más honrado, lo más humano. Y sin embargo, por qué no se castiga á los que roban, si el robo es un crimen?

Simplemente porque se ha establecido diferencia de clases aun entre los criminales clasificando los ladrones en dos grupos de primera y de segunda categoría, según su posición social.

A cada paso, con una voluptuosidad de mercaderes, nuestros periodistas amigos del bluff hablan de los miserables que por el robo de un mendrugo son castigados con toda la severidad de ley. Pero en este caso se trata de infelices, de pobres diablos á quien talvez un estado de miseria ha impulsado solamente. En cambio, es muy común hablar entre bastidores ó hasta decir públicamente que fulano, Gobernador, roba ó robó, que Z., Ministro, roba; que tal otro empleado, roba; que tal otro violó la correspondencia, etc., etc., y sin embargo no vemos la acción de la Justicia, no vemos, tampoco la acción de la prensa, que sólo al lanzar el prospecto del periódico, promete ayudar á la Justicia, etc., etc.

Los últimos escándalos, que pusieron en movimiento los nervios de toda la llamada administración de justicia, dando material á algunos neuróticos para llenar cuartillas y columnas interminables, no están más de moda ya. Pasaron los primeros días, pasó el momento de la sensación y los periodistas, los que se jactan de franqueza, de independencia y libertad se han quedado chito en boca. Al principio no hubo declaración que no se publicara, los reporters funcionaron tontamente, como saben hacerlo aquí, pero en seguida nadie ha vuelto á saber ni qué hubo de los timbres, asunto en que habría tanto inocente notario, tantos vulgares embusteros, tantos notables y honrados negociantes que bien hubiera podido tomarse ese Panamá ó Panamino como un modelo de los muchos de que siempre se habla y que nunca sabe esclarecer la Justicia.

A pesar de que en las «repúblicas en embrión»—todo es permitido, hasta asaltar el poder—como decía un grafomano en *La Información*—bueno sería que el pueblo como le llaman, que paga jueces, policiales, esbirros y demás, supiera al menos lo que se pasa en sus dominios, si están bien resguardados ó no.

Es por lo que precisaría saber si en esta infeliz ínsula, el robo constituye un crimen para que se castigue ó de lo contrario para que se clasifiquen los ladrones en dos grupos los que merecen y los que no merecen castigo.

Habiendo criminalistas de la talla de Astúa el profesor, tan apreciado por su biógrafo Matamoros, bueno sería que se le hiciera una consulta sobre la clasificación que dejamos apuntada, porque ya la de criminales braquicéfalos, dolicocefalos etc., es vieja y nos fastidia.

De todos modos: el robo es un crimen y los países que lo toleran y no lo castigan ó fomentan la corrupción ó vegetan en la anarquía que embrutece el organismo social en vez de levantarlo.

«La honradez universal protesta contra las leyes protectoras del mal.»

PEPINO

## AL SEÑOR MATAMOROS

Usted no contestó nuestra pregunta acerca del saldo en caja de la Imprenta Nacional, que le hice en el número pasado. En esto no hay insulto y ya que usted no quiere hacer caso de esa pregunta se la hacemos al competente y escrupuloso Inspector de la Imprenta Nacional, don Daniel Ureña. Contéstenos esto señor Matamoros, para evitar que lo preguntemos á don Melico.

UN TIPÓGRAFO NO DESHEREDADO

## EN CARTILLA

(A don Raimundo Lulio)

Desde las columnas de *La Información* de uno de estos días, Raimundo Lulio se desata en ataques é imprecaciones pertinentes contra el actual gobierno cucastleco por la actitud vituperable que éste ha asumido en presencia del conflicto centroamericano que nos agita y por la desorientación y falta de tino con que dirige la política intestina del país. Muestra el escritor á que aludimos singular extrañeza al contemplar la iniquidad del General Figueroa, quien para saciar acaso sus pasiones malsanas y dar rienda suelta á sus viarazas ha enrolado en falsos y temerarios procesos *sui generis* incoados á principios del año último, á algunas de las personalidades culminantes de los bandos enemigos, en la patria de Gerardo Barrios y de Vasconcelos.

Aplaudimos al señor Lulio por la hidalga tarea de poner el cauterio á tiranuelos de la talla de Figueroa y Cabrera, que son hoy la ignominia de su pueblo, de su raza y de su tiempo; aunque no nos extrañan tanto como á él los «procesos *sui generis*» contra Ponciano Escalón, Prudencio Alfaro y el ruso Juan Leets, de que nos habla, ya que aún palpita con indignación en nuestro pecho y se ahonda de modo indeleble en la página de nuestros más sombríos recuerdos, el «proceso por excelencia» más tético, infame y faalz de cuantos registra nuestra historia creado por la imaginación febril del ex-presidente Esquivel.

Acaso el señor Lulio no ignore que en las postrimerías de la recién pasada lucha eleccionaria; cuando ya la corriente de las opiniones se había logrado encausar; cuando se obtuvo la consolidación de los pareceres, lográndose en su mayoría uniformarlos; cuando bajo el amplio palio de la paz, Costa Rica majestuosa y serenamente marchaba á la conquista de sus anhelos y á la realización de sus ideales y cuando con tan hermosos auspicios se esfumaba el más venturoso porvenir en el horizonte de la patria, un «proceso *sui generis*»—incomparable con los del señor Figueroa—inventado por un taimado, cobarde é hipócrita tiranuelo, que á manera de Tiberio ó de Pereti, durante largo tiempo reprimió jesuíticamente sus iras y sus maldades propias de su sangre; un «proceso *sui generis*» repetimos, sirvió de pretexto al perverso que la incubó, para conculcar nuestras instituciones republicanas; para violar nuestras libertades; para encarcelar á inocentes y patriotas ciudadanos, para meter en pocilgas y luego victimar con el ostracismo á los dignos caudillos de la democracia costarricense y para trocar en absoluto, mediante los diques de la tiranía el curso natural y legítimo de la voluntad popular.

Y el proceso de marras, señor Lulio, cuya silueta fatídica aún se cierne en las bóvedas de nuestro pensamiento, permanece todavía oculto, tan lejos de la luz como de la verdad, en autos negro como la conciencia de su autor, siendo el cadáver nauseabundo y mefítico que corrompe y deshonorra la historia política de nuestros últimos tiempos.

El General Figueroa, sabrá mucho y malo sobre «procesos *sui generis*» pero crea usted don Raimundo, que aún está en cartilla y que en materia de arbitrariedades inicuas lo aventaja Ascensión Esquivel.

A. IBARRA

## Colegio Superior de Srtas.

Señor Director de EL CRONISTA.

En el número 40 de su estimable periódico salió un artículo firmado por «un profesor». Quiero contestarlo manifestando que desde que me hice cargo, el año pasado, de las clases del Colegio, introduje el ALGEBRA como ramo importante del programa de Matemáticas.

Se estudia sistemáticamente del III año en adelante, siendo entendido que en todos los años inferiores al III, se dan nociones que preparan las alumnas para el estudio de las leyes fundamentales del cálculo algebraico.

El que no exista sin programa impreso no implica que no sigamos alguno en el Colegio. Las personas que se interesen, ojalá fueran muchas, en la marcha del Colegio recibirán con el mayor gusto todos los informes que soliciten en debida forma de sus profesores, al menos en lo que toca á las clases de mi cargo.

Por no alargar este escrito, no copio algunos trozos del programa que se refieren á este asunto, pero quedan á la disposición de quien los solicite.

Soy de Ud. att<sup>o</sup> S. S.,

N. MONTERO BRENES

27 de julio 1908.

## A ocho días vista

Ya se olvidaron los escándalos que dieron tela bastante á los periódicos. Nadie habla de desfalcos, la leña está quieta y no enciende más el fuego de la murmuración callejera; los timbres continúan sus toques de alarma avisando á los transeúntes que los hombres de vida arrastrada pasan en coche; ahora el plato fresco, el del día, es la Imprenta Nacional, en donde el Congreso ha recortado sin misericordia á fin de evitar abusos.

Por lo pronto, el Gobierno se ha negado á editar en su imprenta el Boletín Municipal por razón de economía y en acatamiento al Poder Legislativo que prohíbe hacer trabajos de particulares en la Imprenta Nacional.

Y después murmuran del Gobierno porque desobedece los mandatos de la Cámara; más sumisión ni en Inglaterra.

Felicitemos á las tipografías catalanas por haber sido favorecidas con la disposición del Congreso.

\*\*

El barro de olla se cotiza á precios muy altos. En los 6 días de la semana que pasó se sacaron como dos toneladas de la famosa arcilla la cual es objeto de múltiples atenciones de parte de la gente menuda que asiste á las escuelas.

Hay que ver cómo ensucian sus vestidos haciendo Adanes y Evas, asnos, bueyes y cuanto hay que imitar de la Creación.

Dentro de poco sabremos fabricar los jarrones chinos y de Levres; nada, que el arte de la cerámica se impone y que muy pronto podremos aventajar en el arte escultórico al mismo Dédalo.

\*\*

*El Noticiero* sin saber por qué se amoscó y en su edición del martes nos espeta un sermón que ni los del Padre Calderón á los incrédulos de Heredia.

No sabemos en qué pudimos ofender el pudor de *El Noticiero* en nuestra sección, á no ser que la excesiva estimación que parece tener por Mr. Green, sea el motivo de su enojo. Lo que podemos asegurarle, es que tenemos á mucho honor ser admiradores de don Rafael, á quien el juicio desapasionado de la Historia sabrá colocar en lugar preferente; y conste que jamás hemos sido empleados públicos y que siempre hemos procurado no ser gravosos á nadie y el pan que comemos lo ganamos trabajando sin inclinarnos más que ante al surco.

Porque,

«La frente honrada que en sudor se moja,  
Jamás ante otra frente se sonroja  
Ni se rinde servil á quien la ultraja.»

Nosotros no atacamos ni defendemos á las empresas ó personas, por paga, nuestro periódico no es de negocio, es simplemente el vocero de la justicia y el defensor de los intereses del pueblo, á que pertenecemos.

Saludes, pues, á Mister Green y á la Imprenta Nacional y en paz.

\*\*

Según el proyecto de contrato presentado por la empresa del tranvía se ve que lo que busca es nulificar el contrato que la obliga á la doble vía. Exáminese cuidadosamente ambos contratos y se encontrará, desde luego, el fin que la empresa persigue. Ella propone y plantea el asunto de tal modo que á la legua se distingue que lo único que tiene en mira es eludir el compromiso de doble vía pagando, si acaso, una multa de ₡ 2.500 cuando más. La falta de espacio en nuestro semanario nos impide tratar el asunto con la amplitud que debe tratarse; pero sí damos la voz de alerta para que la prensa diaria que tiene campo suficiente, lo haga y venga en auxilio del

Ayuntamiento, para que no se le culpe injustamente si no acepta el proyecto de contrato en la forma en que se le ha presentado.

Es preciso hacer un estudio concienzudo para convencerse de las pretensiones de la empresa.

El pueblo de Guadalupe cree que la Municipalidad se opone á que se haga un ramal á ese pueblo. Está en un error: el Ayuntamiento josefino desea que se extiendan ramales á todos los pueblos, pero antes tiene que defender sus intereses y prevenir dificultades. Por lo mismo, ha pasado el proyecto á estudio de una lujosa y competente comisión. Es conveniente esperar el informe de esa comisión antes de adelantar juicios que carecen de justicia y de razón.

\*\*

Las estampillas se han convertido, según nos lo comunica un amigo, en moneda conque se les paga el sueldo á los empleados del ramo de correos que residen lejos de la capital.

Entendemos que es injusto ese proceder, si es cierto lo que nos refieren. Esos pobres empleados se ven obligados á perder dinero para poder cambiar en efectivo esas estampillas etc.

Esperamos datos verídicos sobre el particular á fin de probar la verdad y lograr que se corrija ese abuso cometido con los pobres empleados de correos.—Que hable don Chico Boza

\*\*

Ya asoma su hermosa fachada la estación josefina del ferrocarril al Atlántico. Después de algunas dificultades provocadas por el ingeniero que inició los trabajos y de estar paralizada la obra por algunos meses, se hizo cargo de continuar los trabajos adoptando otro plan, el competente ingeniero costarricense don Jaime Carranza hijo. La construcción es sencilla y de buen gusto arquitectónico y la primera estación del país.

Mucho nos complace y enorgullece ver que no sean sólo los extranjeros los que pueden dirigir obras de construcción de tal importancia y que los costarricenses den pruebas de sus energías y capacidades.

Nuestras sinceras felicitaciones al Ingeniero Jaime Carranza, hijo, por ese nuevo triunfo en su profesión.

\*\*

La Sociedad de Agricultura, parece encaminar bien sus pasos.

Nuestras apasionadas críticas, como las llama el señor Secretario, han despertado el interés de algunos socios y les han infundido valor para exponer con franqueza sus ideas.

Han llegado á convencerse de que iban por mal derrotero y que es preciso buscar medios eficaces y prácticos para prestar apoyo real á la agricultura.

Adelante, pues, en ese camino secundaremos su labor y la aplaudiremos.

## LOS DESACIERTOS de la Empresa del Tranvía

Desde hace tiempo se viene notando la deficiencia en la Administración del Tranvía.

Muy á menudo ocurren accidentes y desgracias debido á la poca previsión que el Administrador señor Green tiene en el manejo de una empresa que se roza con el público. Bien se ve la poca importancia conque mira las quejas de la prensa y el desden conque escucha sus reclamos, desde luego que el mal servicio continúa con perjuicio de la misma empresa y del público en general.

Es voz *populi* que el señor Green despilfarra el dinero, y á fe que hay razón para juzgarlo así.

Hace poco vimos más de cien peones casi amontonados sin poder trabajar, lo que denota la falta de pericia de parte del Administrador para distribuir el trabajo de manera racional y económica.

Sabemos, además, que los fletes de materiales han ofrecido hacerlos más baratos que el precio que actualmente paga la empresa, lo cual representa una suma considerable si se atiende á la cantidad de materiales que hay que acarrear durante el año.

A pesar de estar obligada la empresa, á tener carros en buen estado, el público está al tanto de las pésimas condiciones de los carros.

No hace muchos días en la Ouesta de Moras se rompieron los frenos de un carro partiendo en vertiginosa carrera sin poder ser detenido, poniendo en peligro la vida de los pasajeros y la de los transeuntes; dos días después sucedió lo mismo en el ramal del Cementerio y es notorio el número de personas que sufrieron lesiones y corrieron el riesgo de perder la vida.

¿A quién debe hacerse responsable de todo lo sucedido sino al señor Administrador? No está obligado él á examinar los carros diariamente á fin de imponerse de cualquier desperfecto y repararlo evitando así desgracias y librándose de que el gobierno tenga que intervenir obligando á la empresa á suspender el tráfico y enviando ingeniero que examinen los carros?

¿No es bochornoso para una empresa que la autoridad se vea en la necesidad de poner coto á los abusos, todo por la negligencia de su Administrador?

¿No estamos palpando el mal servicio, hasta el punto de que el público ha perdido la paciencia y la confianza en una empresa que tiene invertidos millones, y que por lo tanto debiera reportarle mayores utilidades si estuviera al frente de ella una persona que tuviera las condiciones indispensables para saberla administrar?

Es verdad que Mister Zinc y don Roberto Thompson se afanan y se desvelan por evitar la demora en el tráfico y son los primeros en acudir al punto cuando hay algún percance; pero ¿de qué les sirve esa actividad si ellos no tienen la autoridad suficiente para remediar el mal servicio y encausar la empresa por buen camino?

Mientras el señor Green esté como jefe de esa empresa, estamos seguros de que habrá dificultades para el público.

Baste decir que al enviar á la municipalidad el proyecto de contrato de tranvía á Guadalupe, se olvidó de firmarlo. ¿Qué significa eso?

Seguiremos tratando acerca de lo gastado inútilmente en la famosa presa de los Anonos.

(Continuará)

## DECIRES

Dicen que ya los desfalcos se acabaron por gran suerte y que si cosas más gordas encima no se nos vienen, no hay que temer conmociones en esta taza de aceite donde la paz venturosa tiene plantado su albergue. Dicen que el timbre y la leña, el aguardiente y los ríeles, los derechos de valdíos, las primas y los durmientes, duermen ya como lironeas tan dulce y tranquilamente, que es difícil que á deshora ningún ruido los despierte, y que velan á su lado con solicitud perenne altos prestigios que encierran elevados intereses, y que con tales guardianes ¡cualquiera á gritar se atreve!

Dicen también que la vara de la Justicia se tuerce cuando los hombres que mideson de muchos perendengues; y que ya van siendo tantos de esa vara los dobleces que muchos ponen en duda la ilusión que respaldade en aquel noble principio de igualdad ante las leyes que dignifica á los hombres, los ampara y los defiende. Habrá que borrar la frase en Berlín tenemos jueces!

PIPO

(De De Todos Colores).

## Notas de Cartago

Pasó el día de nuestra patrona. Todo el mundo esperaba encontrarse con el templo hecho una novedad, pero ¡oh decepción! si todo lo que adornaba esa iglesia eran los vegetorios del tiempo del padre Quintana.

Parece mentira que para una fiesta como la del 2 de agosto, no se hiciera algún gasto para arreglar bien ese templo que en ese día es visitado por gran número de fieles de toda la República.

Plausible, muy plausible por cierto es la idea de organizar una junta compuesta de 5 ó 6 personas honorables, que administren los fondos de la virgen de los Angeles, pues á la vista del mundo entero está que siendo la iglesia de los Angeles la más rica del país, es la que se encuentra más descuidada, la que gasta menos lujo y la que presenta peor aspecto.

Ojalá el señor Ministro de Culto se interesara por remediar el grave daño que se le hace á la milagrosa virgen de los Angeles con tener su templo en estado completo de abandono.

¿Qué se hicieron las grandes cantidades de dinero y donativos recolectados en tiempo de las romerías?

—Los vecinos del barrio del Carmen, que por dos veces se han dirigido al señor Presidente de la República, solicitando que se les devuelva el agua que antes tenían y que la empresa de luz eléctrica les quitó, han tenido que buscar un abogado para gestionar por ellos ante el Municipio. Ellos esperan justicia de la honorable Corporación.

—La «Sociedad Agrícola y Comercial de Cartago» practicó ya su segundo inventario en su establecimiento «La Vencedora».

Pronto se sabrá cuáles son las utilidades del segundo trimestre.

—Mejor de su enfermedad se encuentra don Rafael Oreamuno. Nos alegramos.

—Un sargento de policía dimitirá en estos días; sale á contraer matrimonio con una señorita que posee regular capital.

Que haga buenos negocios el señor sargento.

—El Club de Artesanos celebrará el 15 de Setiembre próximo con un magnífico baile.

Uno de sus importantes socios, don Carlos Arias, trabaja activamente por que se lleve á efecto dicho baile.

—La comisión «fiestera» contrató los toros que se jugarán en las próximas fiestas con don Alejandro Villare y don Vital Céspedes y los disfrases con don Juan R. Valerín.—CORRESPONSAL VIEJO.

## Imprenta Nacional

Los aspavientos de GERARDITO

Por falta de tiempo y más aun por mis recursos pecuniarios, pues yo tengo que trabajar (entiéndase bien, que trabajar) para el sostenimiento de mi hogar honesto y honrado, no había continuado la tarea que he trazado en bien de los intereses nacionales.

Con la altanería propia de su temperamento, el actual Director de la Imprenta Nacional, pasando como sobre brasas, por los fundados cargos que por su ineptitud en la administración de aquel establecimiento le hice, se deja venir en las columnas de todos los diarios de la capital (según entiendo, lo mandará publicar en toda la Prensa europea para dar á conocer su noble proceder) con un libelo lleno de sandeces y elogiándose á sí mismo. Se concreta Matamoros á vindicarse torpemente del Sambenito de adulador que hace tiempo lleva ante la opinión pública, desde que se dedicó á adular servilmente á ciertos poderosos, verdugos del pueblo costarricense y burladores de las libertades públicas, quienes le han sabido llenar las necesidades del estómago con dinero del Estado.

¡Vaya una defensa que se hace! Más bien confirma el cargo que le hice de adulador cuando confiesa que ha adulado al Licenciado Astúa Aguilar, porque «es su amigo y porque ha llegado á formarse un ALTO CONCEPTO DE ÉL.» Por su propia confesión se deja ver que yo no he mentado y menos cobardemente, como lo dice, al hacerme eco de la gran masa honrada del pueblo costarricense, motejando de adulador á quien después de haber pretendido ser un leader de los derechos del pueblo y de la clase obrera á que pertenece, y de haberse servido de la buena fe de los artesanos para satisfacer sus ambiciones personales, (hablan los tres fracasos en la diputación) se ha convertido en el instrumento incondicional de don José Astúa Aguilar, que como es bien sabido y como lo dijo en días pasados don Luis Demetrio Tinoco, ha sido un comodín de todas las administraciones inclusive la de don Rafael Iglesias, de la cual Matamoros se ha mostrado encarnizado

enemigo, seguramente porque entonces no lo llamaron á colaborar en aquella Administración ó porque todavía no era amigo de Astúa Aguilar ó no había recibido sus favores y no se había llegado á formar un alto concepto de él.

Pero hay más; Matamoros no ha sido sólo un desertor de la clase á que pertenece, sino también un tráfuga político, pues es bien sabido que él perteneció en la pasada lucha á una de las agrupaciones que formaron la Unión Republicana; que era un opositor violento de la candidatura de don Cleto, contra quien escribió una hoja suelta, y que él era quien más nos alentaba en la lucha pasada á trabajar contra la imposición oficial; y sin embargo, cuando Esquivel, Astúa Aguilar y compañeros se echaron brutalmente sobre la mayoría del país y atropellaron la Constitución de la República y todos los derechos del pueblo, Matamoros sancionó todos aquellos actos liberticidas, continuando al servicio de aquel orden de cosas. Y más tarde lo hemos visto seguir en el Gobierno de don Cleto, prendido de la ubre del presupuesto, sin haber sido él cletista. Para conseguir esto último ha tenido que abdicar de sus ideas de ayer y convertirse en adulador de aquellos de quienes puede recibir algún favor. Todo debido á su «amistad» con el Licenciado Astúa y al alto concepto que de él tiene.»

Por lo demás, yo nunca evado la responsabilidad de lo que escribo. Si no he firmado mis anteriores artículos, es porque no he creído que fuera necesario mi humilde nombre para que mis ideas tuvieran algún valor, pero tanto ayer como hoy he estado listo á responder en cualquier terreno de lo que escribo.

El se contenta con adular á los poderosos y con vivir muy tranquilamente pegado de la tetilla del presupuesto. Allá los quidans, los cobardes, los anonimistas, que digan lo que quieran. El es una *presonita* muy digna, muy distinguida, muy notable, muy consecuente y sobre todo, muy valiente, que no hace caso de esas cosas y que como tiene el valor de sus propios actos, no se pone en ridículo.

Para terminar debo decir que ya yo sabía perfectamente que Matamoros no era partidario del *duelo sistema costarricense*, ni de ningún otro, porque es cobarde y se escuda en la muletilla de todos los cobardes. El no quiere ponerse en ridículo, como otros, colocándose enfrente de un cañón en mahos de otro hombre.

Con respecto á lo que dice en su carta publicada el 7 del corriente en *La Información*, debo manifestarle que conozco mis aptitudes y que no aspiro á más de lo que puedo desempeñar.

Y los conceptos que don Cleto emitió cuando Ud. presentó la renuncia, creo que fueron simplemente un acto de cortesía y caballerosidad del señor González Víquez, ó que no lo conocía.

UN TIPÓGRAFO

## DE TRES RIOS

En *El Noticiero* del 7 del mes que cursa se nos deja caer don J. Bonilla con una maestría y una valentía dignas de un Napoleón Bonaparte.

Don Jesús que es un Kuroki de la pluma, como aquel fué un valiente guerrero, hace su defensa pues no hubo quien se encargase de élla, y con toda la gracia de su ingenio hace alusión á un memorial en el que según él muchas y valiosas firmas pidieron al señor Presidente de la República que no se le trasladase á otro lugar; de este memorial es la primera noticia que tengo, no obstante hacer largo tiempo que radico en esta villa. Qué tal sería dicho memorial y qué clase de personas lo firmaron que todo se hizo á la oscuridad de la sombra?

Conozco multitud de personas honradas, honradas porque trabajan y el trabajo es lo único que eleva, que no se han dado cuenta de dicho memorial, no hay duda firmaron el dichoso escrito los que sentían acercarse el crujir de tripas y porque en todas partes existe el espíritu de adulación.

Dice mi ilustre don Jesús que él no vino á congraciarse con los vecinos, esto es dudoso, talvez no pudo y ahora sale conque no quiso; agrega que vino á cumplir con su deber y aplicar la ley á los intemperantes por un motivo ó por otro. Ahora yo pregunto: puede aplicar la ley un individuo que por un motivo y otro ha escandalizado? Ejemplo: un 12 de octubre dicho individuo en una casa de juego promovió un escándalo en plena calle real ante un público numeroso, tanto de vecinos del lugar como de otras poblaciones; en nombre del buen juicio puede ver este pueblo con agrado que esa persona sea nombrada su primera autoridad.

Para concluir diré que no es Jesús Bonilla quien me de una lección de valentía, en este periódico queda mi firma á sus órdenes.—VÉRITAS.

## GACETILLAS

EL EMBAJADOR APOSTOLICO. Ya tenemos entre nosotros á su Excelencia, el Ilustrísimo y Reverendísimo Monseñor Juan Cagliero, Nuncio apostólico enviado por su Santidad Pío X como Delegado del Vaticano, ante los Estados de Centro América. Ya todos los periódicos han dado al público los detalles del arribo á Limón y llegada á esta capital, de tan ilustre huésped.

Un repórter de este periódico tuvo la oportunidad de oír el discurso que pronunció después del Te Deum el Ilustrísimo Monseñor Cagliero, y quedó gratamente sorprendido por sus frases elocuentes, en correcto castellano, ensalzando al pueblo de Costa Rica cuyas condiciones de paz, trabajo y progreso han resonado también en el Vaticano.

Damos sinceramente nuestra bienvenida al Ilustrísimo Monseñor Cagliero, deseándole larga y grata permanencia entre nosotros y que, su misión de paz evangelica, sea provechosa para nuestro pueblo.

VARIAS PERSONAS nos han manifestado, inclusive los munícipes la conveniencia de que continúe en su puesto de Gobernador, don Moisés Morales. El señor Morales tiene larga práctica y ha desempeñado el cargo en varios períodos, habiendo permanecido hasta dos años en esas funciones. Por otra parte, la armonía que existe entre el Ayuntamiento y el señor Morales es prenda segura de que ambas autoridades trabajarán de común acuerdo en beneficio de la comunidad.

INCENDIO de LIMON.—En *La República* del 7 del presente se hace referencia á la causa que se instruye para averiguar quién fué el responsable del incendio de Limón. Este periódico publicó algo con respecto á este asunto en los números 29 y 30, artículos que desempolvieron el expediente que parecía dormir... Un caballero nos ofreció algunos datos de personas que manejaban ciertos puestos que hicieron proposición á un señor sobre quien caían ciertas sospechas y quien no pudo presentar los libros por razones que consideraba justas.

SUPLICAMOS á los agentes nos envíen fondos antes del 17.

POR aglomeración de material, á última hora, no publicaremos ciertos trabajos sino hasta la semana entrante.

## LOTERÍA DEL ASILO CHAPUÍ

SORTEO DEL 9 DE AGOSTO DE 1908.  
Premio mayor N<sup>o</sup> 07,309 con \$ 10,000  
Con \$ 2,000: 02697 — Con \$ 1,000: 07925  
Con \$ 200:  
02867 — 04923 — 06385 — 14314  
Con \$ 100:  
01455 — 07511 — 08384 — 11949 — 12846  
Con \$ 40:  
00072 03817 06021 10410 12281  
00163 03984 06100 10454 14019  
01567 04224 06707 11782 15011  
01943 05269 09621 12046 15967  
Con \$ 50:  
10 aproximaciones al premio mayor (5 anteriores y 5 posteriores).  
Con \$ 20:  
Los billetes terminados con la cifra 09  
Con \$ 5:  
Todos los billetes terminados en 9

## CABLES DEL DOMINGO

Constantinopla, 8.—Renunciaron el Gran Visir y Gabinete los Ministros de Hacienda y Marina y el Prefecto de Policía de Constantinopla fueron arrestados con cargo de traición. La situación continua oscura. Bajá Fehin, ex director de Policía secreta, fué linchado en Yenishir Vilayet; era el más aborrecido de los favoritos de palacio, reconocido por sus persecuciones y crímenes.

Katovitz, 8.—Fueron arrestados tres aeronautas militares alemanes que bajaron ayer cerca de Varsovia tan pronto como echaron pie á tierra. El globo fué también capturado.

Tiflis, 8.—Un destacamento de policía enviado al ferrocarril de Pravon á destruir una banda de ladrones, cayó en una emboscada. El capitán y cuatro policiales quedaron seriamente heridos. Los ladrones huyeron.

Tabliz, 8.—Treinta y cinco días de pelea. Muchas víctimas en las calles debido á las bombas. Gran número de casas destruidas.

Taheran, 8.—Fué enviada á Tabliz una batería de cañones rápidos. Shah aumenta las fuerzas militares en Teheran.

Petersburgo, 8.—Según despacho de Tabliz, los revolucionarios cortaron todas las líneas telegráficas de Teheran á Rusia. El cónsul inglés protestó ante Satarkan, jefe revolucionario, quien consintió en la restauración de las líneas, sujetando los mensajes á censura.

Tánger, 8.—Raizulf acompañado de cincuenta montados presentóse á la legación británica y expuso su deseo de renunciar del protectorado inglés para volver á su vida anterior, única en que hallaba satisfacción.

IMPRESA ALSINA.—SAN JOSE, COSTA RICA

## Asuntos municipales de Puntarenas

Ya están construyendo la gran acera de la plaza de la Iglesia, la cual será de gran utilidad para los que frecuentan el templo, pues estará unida á la puerta mayor de la Iglesia.

—Digamos algo de los Baños municipales. El rematario de la explotación de los Baños, está obligado á pintar todos los años, tanto el edificio por dentro y por fuera, como toda la armazón de hierro interior. Hasta la hora de ahora, aún no ha cumplido el rematario con ese requisito que ordena su contrato con el municipio. Traslado á quien corresponde para que haga cumplir esa obligación al rematista de los Baños municipales.

—Don Manl. T. Casares, tío de nuestro Gobernador, ya volvió á ocupar su puesto de Jefe de Policía de higiene, el cual estuvo desempeñando don Benjamín Escalante, maestro de escuela en esta ciudad interinamente.

—Deseamos saber, á dónde han ingresado los alquileres de la casa llamada la "Cárcel Vieja," desde el mes de enero del año pasado hasta la fecha presente. Esperamos que el señor Síndico del cantón central nos diga, dónde han ingresado esos alquileres. Excitamos al señor Síndico públicamente, ya que ni privadamente y bajo reserva, no nos ha querido decir nada de eso, no obstante, que se lo hemos pre-

guntado muchas veces, en virtud de los datos que tenemos á la vista.

CORRESPONSAL ESPECIAL

## Notas de Tarrazú

—Se nos dice que en San Pablo la policía en lugar de ser la seguridad de aquel vecindario, es lo contrario; se dicen muchas otras cosas que mejor es no meñallo.

—Don Ramón Mora telegrafista de Santa María, pretende instalar una pequeña filarmónica, y abriga la esperanza de que el señor Ministro lo auxilie con varios instrumentos, pues sus discípulos son bastante pobres y no podrían comprarlos. Bien por el progreso intelectual.

—En San Marcos existe una división de pocos días para acá entre los comerciantes, bueno por la cultura.

—El servicio de corceos, según se nos informa, está magnífico, pues los que lo desempeñan son personas de reconocida honradez.

—Hemos visto que la cuestión panadera en San Pablo no es más que el nombre; han llegado días de no hallar los vecinos donde comprar el pan.

—La empresa de beneficio de café de don Ramón Blanco sigue adelante; se cree que para el año venidero estará bien montada con fuerza motriz.

—Los vecinos de Tarrazú muy satisfechos con el Supremo Gobierno por la oportuna asistencia médica en estos días; mejor fuera que se nombrara un médico, que apesar de beneficiar á esos vecinos sería la manera de combatir tanto curandero.

Termino por hoy, ofreciendo en mi próxima mejores datos.—CORRESPONSAL. San Lorenzo de Tarrazú, Julio 22 de 1098.

## Cartago de gala

Se venden dos casitas situadas en la calle real, á 250 varas de la iglesia de San Nicolás.

La Nueva Agencia de Emilio Alvar, situada en San José, dará todos los informes.

## En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Mosceto Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

**Casa de Salud** | SERVICIO ESPECIAL  
en asistencia de enfermos  
del Dr. JUAN I. TOLEDO LOPEZ | ASEO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

## La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo. — Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas murtuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1ª, 2ª y 3ª

El regio coche fúnebre de 1ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2ª. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergren, —Sucesor.

# La Educación

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSÉ

— M. V. BLANCO & C.º —

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.



El que sabe apreciar lo bueno y lo honrado, que pase al

**Acorazado Oriente**

— DE BERTHEAU Y Co. —

situado en el Puente de la Fábrica, antes Rodríguez (Plumas). Allí encontrarán un bonito surtido de Calzado para señoras, caballeros y niños.

**PURIFICACION** | REMEDIO  
CONTRA LAS ENFERMEDADES  
— DE LA — SANGRE

Depósito: en la BOTICA de PARÍS

## Nueva Tienda de Calzado

SEÑORES CLIENTES:

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital. Ordenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

EMILIO ARTAVIA

**La Josefina** | Gran Panadería  
— DE —  
ALBERTO ODIO

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

## ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

\* Calzado á la medida y al gusto del cliente \*

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

— Franco de porte á todas partes —

San José, C. R.—Apartado 22.—Calle Central Sur, N° 50, frente á la BOTICA DEL COMERCIO

**La Tempestad** | ESTABLECIMIENTO  
— DE —  
de M. ARMILLO y Co. | LICORES Y ABARROTOS

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas.—Descuentos razonables

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

## Panadería de "La Soledad"

PRUDENCIO ODIO

En este establecimiento industrial, uno de los más acreditados del país, se elabora el pan con materias primas de superior calidad y las levaduras son puras y acreditadas. El aseo es el principal lema de esta casa. El pan que allí se confecciona lleva el peso neto acostumbrado y todos los operarios que allí se ocupan, son gentes sanas y escogidas.

**COMPRESA DE TRASPORSES**  
DE CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

## EN HEREDIA

Se vende una casa situada 50 varas al Norte de la casa de correos.

Un lote, una manzana próximamente, situado 100 varas al

Este de la estación del ferrocarril. Una barbería situada en la esquina diagonal á la tienda de don Pedro Dobles. La Nueva Agencia de Emilio Alvar, en San José, dará informes.